

В Е С Т Н И К

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 16 | 2011 | ПСИХОЛОГИЯ
Выпуск 3 | Сентябрь | ПЕДАГОГИКА

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

<i>Меньшикова Л. В.</i>	3
Биография (3). Воспоминания (4). Основные публикации (8).	
<i>Меньшикова Л. В.</i> Прикладное значение концепции индивидуальности Б. Г. Ананьева	10
<i>Почебут Л. Г.</i>	23
Биография (23). Воспоминания (23). Основные публикации (25).	
<i>Почебут Л. Г.</i> Феномен социального как основы общности	26
<i>Сафонов В. К.</i>	42
Биография (42). Воспоминания (42). Основные публикации (43).	
<i>Сафонов В. К.</i> Диалектическая функция психического состояния (теоретико-методологический аспект)	44
<i>Тютюнник Е. И.</i>	53
Биография (53). Воспоминания (53). Основные публикации (53).	
<i>Тютюнник Е. И.</i> (в соавторстве с Тютюнником В. А.) Цветодиагностика поля отношений	55
<i>Холодная М. А.</i>	59
Биография (59). Основные публикации (60).	
<i>Холодная М. А.</i> Теория интеллекта Б. Г. Ананьева: ретроспективный и перспективный аспекты	62
<i>Чикер В. А.</i>	78
Биография (78). Основные публикации (78).	
<i>Чикер В. А.</i> Психологические аспекты индивидуальной карьеры	80



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2011

© Издательство
Санкт-Петербургского
университета, 2011

<i>Шеховцова Л. Ф.</i>	91
Биография (91). Основные публикации (91).	
<i>Шеховцова Л. Ф.</i> Логосно-информационные и энергетические взаимоотношения как онтология психических явлений	93
<i>Якунина О. Н.</i>	104
Биография (104). Воспоминания (104). Основные публикации (106).	
<i>Якунина О. Н.</i> Диагностическое значение теста визуальной ретенции при эпилепсии	109
Аннотации.....	114
Abstracts.....	117
Contents.....	119

АННОТАЦИИ

УДК 159.923.5

Меньшикова Л.В. **Прикладное значение концепции индивидуальности Б. Г. Ананьева** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 10–22.

В статье обсуждается прикладное значение концепции индивидуальности Б. Г. Ананьева в вузе. Предлагается подход, который базируется на теоретическом представлении об индивидуальном развитии студентов как прогрессирующем развитии координации в динамическом ядре индивидуальности, которое включает переживания, категориальную систему значений и личностные смыслы. Психологическая служба рассматривается как особое социокультурное пространство, специфика которого состоит в организации диалога с внутренним миром студентов, активизирующим процессы осознания противоречий в динамическом ядре индивидуальности.

Ключевые слова: комплексный и системный подходы, индивидуальность, развитие, интеграция, координация, переживания, значения, смыслы, психологическая служба.

УДК 316.62+159.922.4+316.752/.754

Почебут Л.Г. **Феномен социального как основы общности** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 26–41.

В статье представлена теоретическая концепция феномена социального. Содержанием социального являются социальный инстинкт, социальное взаимодействие, когнитивные процессы социальной категоризации.

Ключевые слова: социальный инстинкт, социальное взаимодействие, социальная категоризация.

УДК 159.95

Сафонов В.К. **Диалектическая функция психического состояния (теоретико-методологический аспект)** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 44–52.

В статье обосновывается методологический подход рассмотрения категории психического состояния с общепсихологических позиций. Психическое состояние трактуется как единичное атрибутивное проявление диалектики природы. Диалектическая функция психического состояния — это форма существования психики, объединяющая в единое целое психические процессы и психические свойства. Характеристики функционирования психики в конкретный момент времени есть следствие психического состояния.

Ключевые слова: состояние объекта, состояние субъекта, состояние психики, психическое состояние.

УДК 159.9.072.5

Тютюнник В.А., Тютюнник Е.И. **Цветодиагностика поля отношений** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 55–58.

Описана авторская модификация цветового теста отношений, которая позволяет реконструировать систему личностных отношений в семье в форме статистической модели. Методика позволяет выявить причины и деформации поля отношений в семье и может использоваться в семейном консультировании, а также для диагностики социально-психологического климата в других малых группах.

Ключевые слова: отношения, семья, семейное консультирование, психодиагностика, тест.

УДК 159.9

Холодная М. А. **Теория интеллекта Б.Г. Ананьева: ретроспективный и перспективный аспекты** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 62–77.

В ретроспективе рассматриваются основные положения теории интеллекта Б. Г. Ананьева, а также описываются эмпирические результаты, полученные в ходе комплексного исследования структурной организации интеллекта и ее динамики на этапах ранней и средней взрослости. В плане перспективного развития представлений Б. Г. Ананьева обсуждается природа эффекта роста количества и тесноты связей между познавательными функциями по мере развития интеллекта в онтогенезе, в том числе в терминах гипотезы «неоинтеграции» («дифференциации»). Приводятся результаты сравнительного исследования структурной организации интеллекта у студентов (18–21 год) и пожилых людей (60–75 лет) (на материале методики Векслера). Сделан вывод о существовании особой стадии развития интеллекта в пожилом возрасте — стадии централизации, на которой интеллектуальная сохранность обеспечивается за счет работы понятийного мышления.

Ключевые слова: теория интеллекта Б. Г. Ананьева, структура интеллекта, интеграция познавательных функций, пожилой возраст, гипотеза неоинтеграции (дифференциации), методика Векслера, понятийное мышление.

УДК 159.9

Чикер В. А. **Психологические аспекты индивидуальной карьеры** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 80–90.

В статье рассматриваются теоретические аспекты индивидуальной карьеры, раскрывается психологическое содержание понятия «карьера», соотносятся понятия «карьера», «профессионализм», «статус». Анализируются внешние и внутренние (психологические) факторы построения профессиональной карьеры, выделяются основания для профессионального самоопределения. Приводятся различные типологии индивидуальной карьеры, анализируются особенности карьеры менеджеров, особое внимание уделяется гендерным аспектам построения карьеры.

Ключевые слова: профессиональная карьера, факторы карьеры, типы карьеры, профессионализм, статус.

УДК 2(470)+1-87(061.2)

Шеховцова Л. Ф. **Логосно-информационные и энергетические взаимоотношения как онтология психических явлений** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 93–103.

Вопрос об онтологии психических, т. е. душевных, явлений не часто привлекает внимание современных ученых, психологов, философов или богословов. Между тем понимание «устройства» душевных или психических явлений всегда было важным для теории психологии и антропологии, а в настоящее время имеет огромное значение и для практической работы с человеком — его обучения, лечения, оказания помощи в решении психологических проблем, а также духовного становления и развития. В данной статье предпринята попытка рассмотреть онтологическую проблему психической реальности в аспекте современного научного психологического знания с привлечением богословских и философских концепций о сущности и природе человека.

Ключевые слова: человек-микросом, психика, информация, энергия, инаковость, умопостижимый мир, логос, сущность, феномен, ноумен, интериоризация, мышление.

УДК 616.853-072.87

Якунина О.Н. **Диагностическое значение теста визуальной ретенции при эпилепсии** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2011. Вып. 3. С. 109–113.

В статье на материале обследования 239 больных эпилепсией с различной клинической картиной заболевания показаны возможности теста визуальной ретенции в диагностике особенностей зрительной кратковременной памяти. Описана процедура обследования. Приведены данные сравнительного и корреляционного анализов показателей методики в группе больных и здоровых испытуемых, у больных с разной длительностью, частотой и характером припадков. Показана динамика результатов обследования этой методикой в группах больных с прогрессивным течением заболевания и с ремиссией припадков. Представлены корреляционные связи показателей теста с другими психологическими методиками. На основании проведенного исследования можно заключить, что рассмотренная методика обладает повышенной информативностью и её использование в клинике эпилепсии целесообразно.

Ключевые слова: больные эпилепсией, тест визуальной ретенции, зрительная кратковременная память, припадки.

ABSTRACTS

Menshikova L.V. **Applied significance of B. Ananiev's theory of individuality** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.10–22.

In this article applied significance of B. Ananiev's theory of individuality in high school is considered. In this report an approach has been taken which is based on the theoretical understanding of individuality development of undergraduate students as a progressing coordination development in the individuality dynamic core which includes experiences, categorical semantic matrix and personality meanings. It is concluded that the counseling represents a peculiar socio-cultural environment whose specific feature is to form a dialogue with the inner world of a student, which, in this case, makes the processes of understanding and resolving the inner contradictions more active.

Keywords: intellect, experience, individuality, Ananiev's theory, individual dynamic core, psychological counseling in university.

Pochebut L.G. **Phenomenon of the social as a community foundation** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.26–41.

In article, the concept of the nature of the social is presented. It proves the unity of biological, mental and social. Relation of the social with the biological is carried out by means of social instincts. Relation of the social with the mental is carried out by cognitive processes of a categorization of external world. Social as the specific phenomenon is shown in the form of interaction of individuals.

Keywords: Phenomenon of the social, social instinct, social categorization of external world, interaction of individuals.

Safonov V. K. **Dialectical function of psychic state (theoretic-methodological aspect)** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.44–52.

The article is devoted to the methodological approach to psychological state - category formulated on philosophical base. The psychological state is treated as isolated attributive manifestation of the nature dialectics.. The dialectical function of psychological state is the form of the existence of the mentality which consolidates in the whole one psychological processes and psychological qualities. The characteristics of the functioning of mentality in actual moment of time are results of psychological state.

Keywords: state of the object, state of the subject and state of the mentality, psychological state.

Tyutyunnik V.A., Tyutyunnik E.I. **The Colour-diagnostic of the relationships** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.55–58.

The author's modification of the Interaction Test of Color which allows to reconstruct system of personal relationship in a family in the form of statistical model is described. Such reconstruction allows revealing the cause of the dynamic interactions and deformations in family relations. The given test seems to be a tool for family consultation, and also for diagnostics of a social-psychological climate in other small groups.

Keywords: personal relationships, family, Interaction Test of Colour.

Kholodnaya M. A. **B. G. Ananiev's theory of intelligence: retrospective and perspective aspects** // Vestnik St.Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.62–77.

The main theses of B.G. Ananiev theory of intelligence are considered as well as empirical data obtained in the course of complex study of intelligence structural organization and its dynamics at

early and middle adulthood are described. The nature of ties number and tightness increasing effect between cognitive functions as far as intelligence developed in ontogenesis including the terms of “neointegration” (“dedifferentiation”) hypothesis is discussed. The results of students (18–21 years) and seniors (60–75 years) intelligence structural organization comparative study (by means of Wechsler scales) are given. The conclusion about the existence of special stage in elderly age intelligence development - the stage of centralization at which intellectual safety is provided by the conceptual thinking was drawn.

Keywords: B.G. Ananiev’s theory of intelligence, structure of intelligence, integration of cognitive functions, elderly age, neointegration (dedifferentiation) hypothesis, WAIS, conceptual thinking.

Chiker V. A. **Psychological aspects of individual career** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.80–90.

In this article the theoretical aspects of an individual career and psychological sense of term “career”, “professionalism” and “status” are discussed. Internal and external (psychological) factors of building professional career are analyzed, base for professional self-determination are distinguished. The various typologies of individual career, characteristics of manager’s careers as well as gender aspects of building career are mentioned.

Keywords: cfreer, professionalism, status, factors of career, career typology.

Shekhovtsova L. F. **Logos-information and energy relations as ontology of psychic phenomena** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.93–103.

The problem of ontology of psychic, mental phenomenon does not attract the attention of the present-day scientists, psychologists, philosophers or theologians very often. Meanwhile the understanding of the structure of mental or psychic phenomenon was at all times important for the theory of psychology and anthropology, and the present time it is a great importance for the practical work with a person- his education, treatment, rendering help in the solution of psychological problem, as well as mental cure and development. An attempt is made in the article to consider the ontological problem of psychic reality within the aspect of the present day research of psychological knowledge, using the theological and philosophical concepts about the essence and nature of the human being

Keywords: microcosm, psyche, information, energy, rational world, logos, essence, phenomenon, interiorisation, thinking.

Yakunina O. N. **Diagnostic value of the visual retention test for epilepsy** // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2011. Issue 3. P.109–113.

On the test materials of 239 epilepsy patients with different clinical picture this paper shows the possibilities of the visual retention test in the diagnosis of visual short-term memory peculiarities. The examination procedure is described. The data of comparative and correlation analysis of parameters of the method in groups of patients and healthy subjects, patients with different duration, frequency and nature of the seizures are presented. The dynamics of the results of examination with this method in the groups of patients with a progressive disease course and remission of seizures is shown. Correlations between the test parameters and other psychological test methods are presented. On the basis of this study it can be concluded that the above method has a high information content and its use in the clinic of epilepsy is expedient.

Keywords: epilepsy patients, visual retention test, short-term memory, epileptic seizures.

CONTENTS

<i>Menshikova L. V.</i> Applied significance of B. Ananiev's theory of individuality.....	10
<i>Pochebut L. G.</i> Phenomenon of the social as a community foundation	26
<i>Safonov V. K.</i> Dialectical function of psychic state (theoretic-methodological aspect)	44
<i>Tyutyunnik V. A., Tyutyunnik E. I.</i> The Colour-diagnostic of the relationships.....	55
<i>Kholodnaya M. A. B. G.</i> Ananiev's theory of intelligence: retrospective and perspective aspects	62
<i>Chiker V. A.</i> Psychological aspects of individual career.....	80
<i>Shekhovtsova L. F.</i> Logos-information and energy relations as ontology of psychic phenomena	93
<i>Yakunina O. N.</i> Diagnostic value of the visual retention test for epilepsy.....	109
Abstracts	114